

Die Provinz Schleswig-Holstein ist von ihm die Kreuz und Quere beagitirt, und gewiß zu Nutz und Frommen der Partei — nicht doch — zum Vortheile des Vorstandes. Die Mitgliedschaften sind aller Orten durch seine Missionen unmöglich geworden. Mit Lassalle's Schriften agitirt er durchweg auch gar nicht, die haben sich nach seinen Ausführungen schon überlebt. Da fängt er es denn praktischer an. Er spricht seinen Zuhörern einfach nach dem Gaumen. Da wird denn tüchtig gegen die preuß. Regierung losgewettert. Er weiß sehr wohl, daß den noch sehr particularistisch gesinnten Schleswig-Holsteinern eine solche Sprache nicht unangenehm ist. Mit einem Worte, er versteht es fein meisterlich, dem großen Haufen zu schmeicheln. Natürlich wird sich keine Regierung eine solche Sprache gefallen lassen; sie verstoßt ja auch überdem ganz und gar gegen § 1 unseres Vereinsstatuts. Ungefehllichkeiten dürfen von Keinem von uns in Beziehung auf unsere Vereinsausbreitung in Anwendung gebracht werden; dadurch würde ja nur unser ganzer Verein in Frage gestellt. Und dahin ist es denn auch in Schleswig-Holstein gekommen. Der Verein ward für diese Provinz regierungsseitig einfach aufgelöst. Daß unser Held sich auch bei Strike-Bewegungen\*) betheiligte, das hat die Auflösung nur noch beschleunigt. Ob diese lichte Gestalt von seinem Freunde in Hserlohn zu einem solchen Vorgehen beordert war? Wir können es nicht für fest behaupten; glauben es aber. Tölcke hat doch mit seinen Strikebewegungen schon zu mehreren Malen versucht, den Allg. Deutschen Arbeiter-Verein zu desorganisiren; d. h. die Organisation zu brechen; warum sollte sein Werkzeug, die Vice-Vereinsheuschrecke, der Herr Dr. Georg Winter in diesem Sinne nicht thätig sein? Auf der einen Seite wird das bei diesem hiderben Volksstamm noch stark vertretene Sittlichkeitsgefühl, auf der andern Seite werden die Geseze verletzt. So wie so muß da die Partei zu Grunde gehen, auch wenn die gesetzliche Macht nicht einschreitet.

Die Mitgliedschaften Schleswig-Holsteins stehen alle nur noch auf dem Papier und entziehen sich aller Controle der Vereinsrevisoren. Ueberschüsse von Tellerammlungen in Volksversammlungen werden einfach als Beiträge von Mitgliedern eingesandt und somit erhält die Vereinsleitung Gelegenheit, aus diesen

\*) Die Strikes werden stets nur das Volk gegen das Volk hegen. Hierüber werden wir uns noch später auslassen. Die Großindustriellen wissen dieses auch sehr wohl und provociren solche deshalb durch ihre Verbindungen.